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どうする！？

ほぼ毎日家から出る“燃やせるごみ”は、クリ
ーンセンターで燃やしたら全て無くなるわけで
はなく、燃やした後に残った灰を最終処分場に
運び埋めています。現在、市内に最終処分場
が無いため、灰を東北の民間の処分場に毎日
運んでいます。
ごみ（灰）を他所に押し付けるのではなく、発

生した地域の中で処理する「自区内処理の原
則」に則り、改めていくべきです。つくば市議会
でも問題解決に向け、「最終処分場に関する調
査特別委員会」を設置し検討を進めています。

土浦市、水戸市、龍ヶ崎市などは、それぞれ
自区内に最終処分場を持っています。今回、
市民ネットの環境・ごみ部会が企画し、水戸市
の第三最終処分場を視察して来ました。

最終処分場というとこれまで屋根の無い開
放型が一般的でしたが、水戸市の第三最終処
分場は、県内初の屋根のある閉鎖型の埋め立
て方式です。内部では、灰に散水し、浸出した
水をカルシウム除去＋生物処理＋物理化学
処理＋脱塩処理＋消毒処理等で徹底して処
理した後、再び散水用に循環して使用しており、
周辺環境への影響を限りなく低減させていま
した。

ごみの最終処分場問題

仮に最終処分場を造ったとしても、永遠に使
えるわけではありません。
つくば市で排出される灰の量は1日あたり約

24トン（2023年度）！！ 灰を減らすために、生ご
みはコンポスト等を使い家庭で処理、紙類・プ
ラスチック等を資源回収に回すことで、燃やせ
るごみを約半分にすることができます。一人一
人の行動で灰の減量を進めましょう！

水戸市 一般廃棄物第三最終処分場

処分場の外から内部を見ることができます

最終処分場の内部の様子

施設や処理方法についての説明を受けました

つくば市の生活系燃やせるごみの内訳

※つくば市一般廃棄物処理基本計画 [令和 6 年度（2024 年度）改定版] より

県議会・市議会の報告を兼ね、市民ネットの
代理人（県議・市議）を交え、様々な情報と
意見交換を行います。まちづくりカフェ

８月21日（ 木 ）14：00～16：00 つくば・市民ネットワーク事務所
 　つくば市二の宮２－１－３  クラフトビル１階

９月27日（ 土 ）10：00～12：00 茎崎交流センター  工作室
 　つくば市小茎３１８

つくばのごみはつくばで処分を！

最新の最終処分場って？

あと半分減らせる！

プラスチック類
（資源化可）
  6.4％ 

生ごみ
28.5％

紙類
（資源化可）
  12.3％ 

プラスチック類
（資源化不可） 
10.0％ 

紙類
（資源化不可）
  16.2％ 

不燃類  0.6％ 

その他可燃類
20.6％

布類
3.3％ 

ペットボトル・トレイ
2.1％ 

燃やせるごみとして収集されたものの内訳。
生ごみと資源化可能なものが半分以上を占める。
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全
国
の
ご
み
処
理
施
設
で
、リ

チ
ウ
ム
イ
オ
ン
電
池
が
原
因
と
み

ら
れ
る
発
火
・
発
煙
ト
ラ
ブ
ル
が

急
増
し
て
い
る
。県
内
で
も
昨
年

12
月
、守
谷
市
と
取
手
市
な
ど
4

市
で
共
同
運
営
し
て
い
た
ご
み
処

理
施
設
で
出
火
、施
設
は
全
損
し

て
稼
働
不
能
に
な
り
未
だ
復
旧

の
メ
ド
は
立
っ
て
い
な
い
。施
設
の

修
繕
費
だ
け
で
な
く
、復
旧
す
る

ま
で
に
か
か
る
ご
み
処
理
の
外
部

委
託
費
用
な
ど
が
膨
大
な
額
と

な
る
見
込
み
だ
。

つ
く
ば
市
で
は
幸
い
大
き
な
火

災
に
は
至
っ
て
い
な
い
が
、小
さ
な

ト
ラ
ブ
ル
は
続
い
て
お
り（
昨
年

度
で
5
4
1
回
も
炎
検
知
器
が

作
動
）、い
つ
大
き
な
事
故
が
起
き

て
も
お
か
し
く
な
い
状
況
だ
。

ご
み
処
理
施
設
の
火
災
を
防

ぐ
た
め
に
私
た
ち
が
で
き
る
こ
と

は
ま
ず「
ご
み
の
分
別
」。と
く
に
、

発
火
し
や
す
い
リ
チ
ウ
ム
イ
オ
ン

電
池
を
分
別
し
て
捨
て
る
こ
と
が

必
要
に
な
る
。

ス
マ
ホ
と
と
も
に
普
及
が
拡
が

っ
て
い
る
モ
バ
イ
ル
バ
ッ
テ
リ
ー
に

も
リ
チ
ウ
ム
イ
オ
ン
電
池
は
使
わ

れ
て
お
り
、火
災
原
因
の
ト
ッ
プ

と
言
わ
れ
て
い
る
。そ
の
他
、ワ
イ

ヤ
レ
ス
イ
ヤ
ホ
ン
、携
帯
型
扇
風

機
、電
動
歯
ブ
ラ
シ
、電
子
タ
バ
コ
、

電
動
か
み
そ
り
な
ど
、『
コ
ン
セ
ン

ト
に
つ
な
が
な
く
て
も
動
く
充
電

式
電
気
製
品
』に
使
わ
れ
て
い
る

こ
と
が
多
い
。そ
し
て
電
池
だ
け

を
取
り
出
す
こ
と
が
で
き
な
い
も

の
が
多
い
。

モ
バ
イ
ル
バ
ッ
テ
リ
ー
は
市
役

所
と
サ
ス
テ
ナ
ス
ク
エ
ア
、一
部
の

家
電
量
販
店
等
で
回
収
し
て
い
る
。

そ
の
他
ワ
イ
ヤ
レ
ス
イ
ヤ
ホ
ン
な

ど
は
市
内
9
ヶ
所
に
設
置
し
て
い

る
小
型
家
電
回
収
B
O
X
で
も

回
収
し
て
い
る
の
で
ぜ
ひ
活
用
を
。

※
家
電
量
販
店
や
一
部
ホ
ー
ム
セ
ン

タ
ー
で
も
独
自
に
取
り
組
み
あ
り

リ
チ
ウ
ム
イ
オ
ン
電
池
以
外
に

管
は
耐
用
年
数
を
迎
え
つ
つ
あ
る
。

汚
水
管
と
雨
水
管
の
総
延
長

2
0
4
1
㎞
の
う
ち
、老
朽
化
が

著
し
い
箇
所
を
計
画
に
基
づ
き

順
次
更
新
し
て
い
く
こ
と
に
な
っ

て
い
る
が
、あ
ま
り
進
ん
で
い
な

い
。一
方
で
下
水
道
の
未
整
備
地

域
へ
新
規
敷
設
も
行
っ
て
い
る
。

管
路
の
更
新
に
は
多
額
の
費
用
と

年
数
が
か
か
る
た
め
、下
水
の
個

別
処
理
の
仕
組
み
で
あ
る
合
併

浄
化
槽
の
検
討
も
含
め
、敷
設
あ

り
き
と
な
ら
な
い
よ
う
、慎
重
な

対
応
を
求
め
た
。

国
は
民
間
事
業
者
が
長
期
的

に
上
下
水
道
設
備
を
維
持
・
管
理

す
る
こ
と
を
可
能
と
す
る
官
民

連
携
の
方
式
と
し
て「
ウ
ォ
ー
タ

ー
P
P
P
」の
推
進
を
掲
げ
て
い

る
が
、こ
れ
は
実
質
的
な
民
営
化

と
も
言
え
、様
々
な
懸
念
が
あ
る
。

民
間
事
業
者
は
利
潤
を
追
求

す
る
た
め「
割
に
合
わ
な
い
」と
判

断
す
れ
ば
使
用
料
値
上
げ
や
老

朽
管
路
の
修
理
不
全
な
ど
が
生

じ
る
恐
れ
が
あ
る
。ま
た
、国
交

省
の「
ウ
ォ
ー
タ
ー
P
P
P
概
要
」

に
は
抵
当
権
設
定
と
い
う
文
言

が
記
さ
れ
て
お
り
、水
道
設
備
が

担
保
と
し
て
差
し
出
さ
れ
る
リ
ス

ク
が
あ
る
。市
役
所
職
員
の
ノ
ウ

ハ
ウ
が
失
わ
れ
て
し
ま
う
恐
れ
、

非
常
時
の
対
応
な
ど
、懸
念
事
項

を
挙
げ
れ
ば
キ
リ
が
な
い
。

海
外
で
は
一
度
民
営
化
が
進
ん

だ
も
の
の
、再
び
公
営
化
へ
舵
を

切
る
国
が
増
え
て
い
る
。

「
水
」は
生
命
の
維
持
に
直
結

す
る
最
重
要
イ
ン
フ
ラ
だ
。ウ
ォ

ー
タ
ー
P
P
P
に
頼
ら
ず
、行
政

が
責
任
を
持
っ
て
運
営
し
て
い
く

よ
う
に
要
望
し
た
。市
長
か
ら
も

「
重
要
な
市
の
イ
ン
フ
ラ
で
あ
り
、

そ
の
運
営
に
は
当
然
公
共
性
と

安
全
性
が
求
め
ら
れ
る
」、「
極
め

て
慎
重
に
対
応
し
な
く
て
は
い
け

な
い
」と
の
答
弁
が
あ
っ
た
。

リ
チ
ウ
ム
イ
オ
ン
電
池
の
分
別
を

一般質問項目

・リチウムイオン電池等
の回収とリサイクルの
状況について

・HPVワクチン（子宮頸が
んワクチン）について つくば市議会副議長

総務文教委員会委員

小森谷さやか

も
ボ
タ
ン
電
池
や
コ
イ
ン
電
池
な

ど
さ
ま
ざ
ま
な
電
池
が
開
発
さ

れ
て
お
り
、捨
て
方
が
複
雑
。と
て

も
分
か
り
に
く
い
の
で
、市
報
で

電
池
特
集
を
組
む
な
ど
し
て
の

啓
発
を
要
望
し
た
。

次
々
と
新
し
い
製
品
が
開
発

さ
れ
る
が
、最
終
的
に
は
す
べ
て

ご
み
に
な
る
。と
く
に
安
い
製
品

は
電
池
の
液
漏
れ
や
膨
張
が
起

き
や
す
く
、そ
の
分
火
災
に
発
展

し
や
す
い
。製
品
を
買
う
時
は
、

捨
て
る
時
の
こ
と
も
考
え
て
購
入

し
よ
う
。

一般質問項目

・投票の権利の保障
について

・上下水道の老朽化
対策と経営方針に
ついて つくば市議会議員

都市建設委員会副委員長

川田 青星

2025年6月議会報告

道
路
陥
没
が
発
生
し
た
八
潮

市
の
汚
水
管
は
管
径
４
・
７
５
m

だ
っ
た
の
に
対
し
、つ
く
ば
市
の
汚

水
管
は
最
大
で
も
1
・
5
m
と
の

こ
と
。と
は
い
え
市
内
の
下
水
道

１月28日に発生した埼玉県八潮市の道路陥没事故は全国に
衝撃を与えた。下水道の老朽管の破損が原因と言われており、
全国でも同様に上下水道管の老朽化が進んでいる。暮らしに
欠かせない「水」は、果たしてこれから先も安心して使い続け
ることができるのだろうか？

安心・安全な「水」を守るために リ
チ
ウ
ム
イ
オ
ン
電
池
っ
て

ど
ん
な
も
の
？

ど
う
や
っ
て

　
　

捨
て
れ
ば
い
い
の
？

下
水
道
の
老
朽
化
対
策

官
民
連
携
と
い
う
罠

各
地
で
火
災
発
生
中
！

小学校一校でフッ化物洗
口を全学年対象に実施す
ることに反対のため修正案
を提出。アレルギーなど安
全面で懸念があるだけでな
く、教員の負担増も問題。
子どもの虫歯が減少してい
る中、効果は明確でない。

補正予算に修正案を提出

請願棄権→要望書を提出！
つくば市の生活保護業務等の不適切な事務処理に関しては、現職の市職

員が議会へ請願を出す、という異例の事態に発展し、議会では請願審査特別
委員会を設置して昨年から継続審査してきました。請願内容は大きく分けて
①百条委員会等の議会による調査、②再発防止策の検討、③職員研修の拡充、
④損害額等の調査と公表でした。①③④に対しては、市の調査報告（※）やそ
れに伴う対応（未払いや誤支給、誤認定に対する是正措置等）により請願内
容は実現に向けて対策が取られたと判断しましたが、②については対応が不
十分、すなわち、市職員が市役所外部の弁護士等の第三者に対して公益通報

を行うことができる『外部通報窓口』を設置することが必要と考え、請願に対
しては「趣旨採択」を提案しました。しかし、結果は「不採択」、よって、本会
議では態度を「棄権」としました。
議会終了後、市職員が安心して問題を報告できる環境を整備することが、

市政の信頼性と透明性を高めるために必要と考え、改めて市長に対し有志議
員で要望書を提出。市長も外部通報窓口の設置を約束しました。

議案第2号

要望事項：市職員が市役所外部の弁護士
等の第三者に対して公益通報を行うことが
できる外部通報窓口の設置を検討すること。

※生活保護業務等の
　不適切な事務処理
　に関する報告書 →

請願第9号
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2025年6月議会報告

ア
フ
タ
ー
ス
ク
ー
ル
事
業
と
は
、

学
校
施
設
を
使
用
し
た
、放
課
後

の
子
ど
も
た
ち
の
新
た
な
居
場

所
事
業
で
あ
る
。モ
デ
ル
事
業
が

本
年
4
月
よ
り
沼
崎
小
学
校
で

始
ま
っ
て
お
り
、2
0
2
6
年
度

か
ら
は
新
設
校
で
あ
る
さ
く
ら

小
学
校
で
も
開
始
さ
れ
る
。市
で

は
順
次
こ
の
事
業
を
広
げ
て
い
き

た
い
考
え
の
よ
う
だ
。

ア
フ
タ
ー
ス
ク
ー
ル
事
業
に
は

区
分
1
と
区
分
2
が
あ
り
、区
分

2
で
は
既
存
の
児
童
ク
ラ
ブ
と
同

じ
く
月
額
4
0
0
0
円
で
19
時

ま
で
利
用
出
来
る
。問
題
は
区
分

1
で
、保
護
者
就
労
を
問
わ
ず
誰

で
も
17
時
ま
で
利
用
出
来
る
が
、

3
0
0
0
円
が
か
か
る
。そ
れ
に

対
し
児
童
館
の
あ
る
地
域
で
は
、

児
童
ク
ラ
ブ
以
外
の
子
ど
も
で
も

一
般
利
用
と
し
て
無
料
で
児
童
館

を
利
用
出
来
る
た
め
、市
民
ネ
ッ

ト
で
は
ア
フ
タ
ー
ス
ク
ー
ル
事
業

の
区
分
1
に
使
用
料
が
か
か
る

市民ネットは6月議会にて議案第9号「つくば市アフタースク
ール条例について」の修正案を提出した。修正案は否決され
たが、提出の理由をここに報告する。

一般質問項目

・つくば市でイ
ンクルーシブ
教育を目指す
ための学校施
設のバリアフ
リー化の推進

・食品ロスを含
む食品廃棄物
の減量施策

つくば市議会議員
市民経済委員会委員長

あさの えくこ

つくば市議会議員
福祉保健委員会委員

川村 直子

学
校
の
エ
レ
ベ
ー
タ
ー 

設
置
は 

人
権
の
バ
ロ
メ
ー
タ
ー

公
共
施
設
の
な
か
で
も
学
校
の

バ
リ
ア
フ
リ
ー
化
は
な
か
な
か
進

ん
で
お
ら
ず
、つ
く
ば
市
で
は
多
目

的
ト
イ
レ
す
ら
よ
う
や
く
６
割

の
学
校
に
設
置
さ
れ
た
と
こ
ろ
だ
。

バ
リ
ア
フ
リ
ー
化
を
進
め
環
境

が
整
う
こ
と
は
、身
体
障
害
が
あ

っ
て
も
地
域
の
学
校
へ
就
学
で
き

る
こ
と
に
つ
な
が
る
。現
在
つ
く

ば
市
で
は
、残
念
な
が
ら
身
体
障

害

≒

特
別
支
援
学
校
就
学
、と
な

っ
て
お
り
、地
域
の
学
校
へ
の
就
学

を
選
択
す
る
と
終
日
親
の
付
き

添
い
を
求
め
ら
れ
る
こ
と
も
あ
る
。

「
子
ど
も
時
代
の
分
離
は
一
生
の

分
離
に
つ
な
が
る
」体
験
を
当
事

者
か
ら
聞
き
、バ
リ
ア
フ
リ
ー
化
、

と
り
わ
け
エ
レ
ベ
ー
タ
ー
設
置
に

つ
い
て
質
問
し
た
。

エ
レ
ベ
ー
タ
ー
の
設
置
は
新
し

い
学
校
の
み
で
、改
築
で
も
な
い

限
り
設
置
し
な
い
の
が
つ
く
ば
市

の
方
針
。そ
の
理
由
は
建
物
に
ス

ペ
ー
ス
が
な
い
、建
物
全
体
の
改

修
が
必
要
、な
ど
で
あ
る
。し
か
し
、

外
付
け
の
エ
レ
ベ
ー
タ
ー
で
あ
れ

ば
ス
ペ
ー
ス
の
問
題
は
あ
ま
り
な

く
、大
規
模
な
改
修
も
必
要
な
い

こ
と
が
多
い
。実
際
県
立
高
校
で

は
次
々
に
設
置
さ
れ
て
い
る
。ま

た
、県
西
部
の
古
河
市
で
は
、大

型
車
椅
子
の
児
童
が
地
域
の
小

学
校
に
入
学
す
る
こ
と
に
な
っ
た

の
で
、外
付
け
エ
レ
ベ
ー
タ
ー
を

設
計
、設
置
し
た
。ま
た
別
の
中

学
校
で
は
、早
い
時
期
か
ら
車
椅

子
の
児
童
の
入
学
意
思
を
確
認

し
、施
工
。来
年
度
の
入
学
に
間

に
合
わ
せ
る
と
の
こ
と
。つ
く
ば

市
で
も
、児
童
生
徒
一
人
ひ
と
り

の
意
思
を
確
認
し
、そ
の
希
望
を

か
な
え
る
た
め
の
環
境
整
備
を

行
う
こ
と
を
求
め
た
。

こ
れ
に
対
し
、市
長
か
ら「
重

要
な
の
は（
当
事
者
と
）き
ち
ん

と
相
談
し
て
、早
い
段
階
で
希
望

を
聞
き
、こ
の
学
校
に
行
き
た
い
、

そ
の
た
め
に
は（
市
と
し
て
）ど
の

よ
う
な
環
境
的
な
支
援
が
で
き

る
か
を
考
え
る
、と
い
う
ス
タ
ン

ス
を
取
っ
て
い
く
こ
と
だ
」と
の
答

弁
が
あ
っ
た
。

そ
も
そ
も
、イ
ン
ク
ル
ー
シ
ブ

教
育
と
は
、例
え
ば
肢
体
不
自
由

の
児
童
が「
学
校
生
活
が
可
能
か

を
試
さ
れ
る
」の
で
は
な
く
、ど
う

す
れ
ば
そ
の
子
が
学
校
で
皆
と
学

べ
る
か
、を
考
え
る
こ
と
か
ら
始

ま
る
。い
わ
ば
人
権
の
保
障
。そ
の

た
め
の
環
境
を
整
え
る
一
つ
の
手

段
が
エ
レ
ベ
ー
タ
ー
設
置
で
あ
る
。

今
エ
レ
ベ
ー
タ
ー
を
必
要
と
し
て

い
る
児
童
生
徒
の
学
校
に
、確
実

に
設
置
し
て
い
く
よ
う
働
き
か
け

て
い
き
ま
す
。

事
は
不
公
平
、不
適
切
と
考
え
、

区
分
1
を
無
料
と
す
る
修
正
を

求
め
た
。

区
分
1
が
有
料
な
た
め
に
利

用
を
た
め
ら
う
場
合
も
あ
る
だ

ろ
う
。実
際
、沼
崎
小
の
区
分
1

で
は
60
人
程
度
を
想
定
し
た
が
、

30
人
程
度
に
留
ま
っ
て
い
る
。使

用
料
を
支
払
わ
な
け
れ
ば
放
課

後
学
校
で
遊
べ
な
い
の
は
問
題
で

は
な
い
か
。

ま
た
習
い
事
の
よ
う
な
プ
ロ
グ

ラ
ム
も
用
意
さ
れ
て
い
る
が
、有

料
に
す
る
こ
と
で
、何
か
し
ら
や

ら
せ
な
け
れ
ば
い
け
な
い
と
い
う

大
人
の
思
惑
が
は
た
ら
い
て
は
い

な
い
か
。子
ど
も
た
ち
の
ニ
ー
ズ

は
、放
課
後
、学
校
で
自
由
に
、た

だ
遊
ぶ
こ
と
で
あ
り
、プ
ロ
グ
ラ

ム
は
不
要
で
は
な
い
か
。

そ
も
そ
も
、今
回
の
ア
フ
タ
ー

ス
ク
ー
ル
導
入
も
含
め
、子
ど
も

た
ち
の
放
課
後
の
あ
り
方
に
つ
い

て
、議
論
が
不
十
分
だ
。子
ど
も

た
ち
本
人
や
保
護
者
の
意
見
を

十
分
に
聞
き
と
り
、教
育
委
員
会

と
こ
ど
も
部
が
十
分
に
話
し
合
っ

て
、方
針
を
定
め
た
う
え
で
、す

す
め
る
べ
き
で
あ
る
。子
ど
も
の

放
課
後
の
あ
り
方
は
地
域
コ
ミ
ュ

ニ
テ
ィ
の
あ
り
方
と
も
密
接
に
関

わ
る
。今
後
も
注
目
し
、提
案
を

続
け
て
い
く
。

放課後の居場所に
使用料が必要?!

有
料
で
あ
る
こ
と
の
問
題
は

2025年予算決算委員会・6月定例会議  議決結果 ※「つくば市産業会館（仮称）の建設に関する請願書」「特別支援教育支援員の増員に
　　関する請願書」は全会一致で採択になりました。

予算決算委員会　議案第２号
補正予算(第1号)に対する修正案

各会派の所属議員（敬称略）
＊は会派代表（議員数  28  議長：黒田）

会  派  名 つくば・市民
ネットワーク Next つくばつくばクラブ 公明党

つくば
日本共産
党つくば

ワニナル
つくば

創生
クラブ

＊川村、あさの
　川田、小森谷

＊渡辺
　梅沢
　篠内

＊榊原 ＊山中 ＊高野＊川久保
＊小久保、伊藤、小村 
 （黒田）、神谷、五頭 
 （木村清）、塩田

議決の結果 縁粋会
つくば
チェンジ
チャレンジ

＊飯岡、田代、市原 
　樋口、中村、木村修
　塚本

＊青木

新・つくば
民主主
義の会

不採択 棄権 × × × × × × 〇 ×〇
＊酒井

（○：賛成、×：反対）

否決 〇 × × × × × × × ×〇
否決 〇 × × × × × × × ×〇

予算決算委員会　議案第９号
アフタースクール条例に対する修正案
本会議　請願第９号　生活保護業
務の適正化を求める請願書

予算決算委員会（委員数  27  委員長：木村清）

欠席：塩田

欠席：塩田

放
課
後
の
あ
り
方
に
つ
い
て
議
論
を

市
外
で
は
次
々
に
設
置

イ
ン
ク
ル
ー
シ
ブ
な
つ
く
ば
市
へ

一般利用

児童クラブ

区分1

区分2

ア
フ
タ
ー

ス
ク
ー
ル
事
業

※児童館は市内に18館。児童館のない地域もある。

就労条件
あり

就労条件
あり

～18：00

～19：00

～17：00

～19：00

授業終了

０円

4,000円

3,000円

4,000円

児
童
館



うののぶこ県政レポート

2025年8月31日（日）
14：00～16：00

つくば・市民ネットワーク事務所
（つくば市二の宮2-1-3）

主催：生活困窮ささえあい茨城

（４）

2025年7月23日 vol.85

こんなふうに使っています
政 務 活 動 費 議 員 報 酬

県議は1人当たり30万円/月、市議は1人当たり3万円/月の政務活動費が交付されています。
報告書・領収書を県・市に提出し、残金がある場合は県・市に返却します。2024年4月～2025年
3月の県議政務活動費360万円、市議政務活動費4人分、144万円について報告します。

【収入】
　前年度繰越 1374万円
　会費・寄附など 2148万円
【支出】
　人件費 629万円
　光熱水費 51万円
　備品･消耗品費 102万円
　事務所費 685万円
　総会・行事費 74万円
　選挙関係費 153万円
　通信等作成費 738万円
　調査･研修費等 74万円
　寄附 30万円
　その他 21万円
【次年度へ繰越】
 965万円

つくば・市民ネットワークの活動費
（2024年1月～12月）

2024年1月～12月

 ※ 法律に則り資金管理団体を
通して寄附しています

代理人手当
（5人で 1,430万円）

＋
税金、社会保険料等
（約1,685万円）

寄　附
（約2,058万円）

※費用弁償：議員報酬とは別に、議員が
　　　　　  議会や委員会に出席する
　　　　　  ときに、定額支給される
　　　　　  旅費・交通費。

議員報酬
県議　約1,439万円
市議 4人で　約3,640万円

費用弁償（※）等
県議　約43万円
市議 4人で　約51万円

「高齢者の家庭に介護の相談で訪問すると、ひきこも
り状態の家族がいた」「ひきこもり状態の人が高齢の親の
年金で暮らしていたが、親が亡くなり、一人になってしまっ
た」という話をあちこちで耳にする。親が高齢になっても
経済的・生活的に支え続けている家庭で、親が介護状態
になったり亡くなったりすると、ひきこもっていた子どもの
生活が立ち行かなくなるおそれがある。
保健所はひきこもり相談の窓口
そのため国は、都道府県にひきこもり地域支援センター

の整備を進めている。茨城県では筑西市の社会福祉法人
アイネットにひきこもり地域支援センターを委託し、県内
１２か所の保健所がサテライトとなっている。つくば市を
管轄するつくば保健所は、松代ショッピングセンターのそ
ばにあり、臨床心理士と保健師がひきこもり相談、家族教
室を定期的に行っているほか、必要に応じて精神科医によ
る相談も行っているが、相談件数が少ない状況だ。一方、
市民ネットには、ひきこもりについての地域からの相談が
寄せられている。これは、保健所で行っているひきこもり
支援事業の周知が足りないからではないか。
地域の引きこもり支援の見える化を
県内の日立保健所では、「日立保健所管内ひきこもり支

援機関一覧」を作成し、HPで公開しており、市町村の相談
窓口も含め、いつ、どこで、どんな相談や家族会、居場所事

ひきこもり支援は
保健所と市町村、支援団体の連携で

県
議
政
務
活
動
費

市
議
政
務
活
動
費

研究研修費 113,154 官製ワーキングプア学習会等

資料作成費 135,384 会派室パソコンレンタル、議会事務局コピー機使用料

資料購入費 290,787 新聞・書籍代等

広報費 399,068 会派通信発行（印刷代及び新聞折込代）

   合　計 938,393 （残金501,607円は、市に返却しました）

 科　目 金額（円） 主な支出の内訳

交通費 86,950 会議、議案説明、質問打合せ

視察・研修費 16,350 研修会

資料購入・作成費 22,296 書籍

   合　計 2,165,478 （残金1,434,522円は、県に返却しました）

 科　目 金額（円） 主な支出の内訳

広報費 2,038,882 うののぶこ県議会レポート5，6制作、印刷、新聞折込

会費 1,000 東海第二原発の再稼働に反対する茨城県自治体議員連盟年会費

業を行っているか分かりやすく
まとめられている。そこで、県内すべ
ての保健所でこのような一覧を公表するよう求めたところ、
「早急に作成して公表したい」との答弁があった。
ひきこもり相談のハードルを下げるために
また、保健所に相談したらどんな支援が受けられるのか

わからないため、相談しづらいのではないか。どんな支援
が受けられるか周知して相談のハードルを下げることを求
めたところ、「相談しやすい環境づくりのため、当事者や家
族の体験を聞いて、同時に相談会も開催する『ひきこもり
支援フォーラム』を県西地区を皮切りに順次県内で開催し
ていく」と答弁。
ひきこもり地域連携会議で支援力のアップを
さらに、保健所が市町村の相談担当と精神科医療機関、

相談支援事業所を集めて行っている「ひきこもり地域連携
会議」の開催を、現在の年１回ではなく、回数を増やし、
支援方法についての情報交換や研修の場とすることを提
案し、「地域の実情を聞きながら改善していきたい」との
答弁を得た。
保健所を中心に地域の支援の輪が広がり、必要な人が

早めに相談や支援に繋がれるよう、引き続き取り組んでい
きます。ひきこもりの相談支援について疑問やご意見があ
れば、市民ネットにお気軽にお知らせください。

（県議会・保健福祉医療委員会報告）

つくば・市民ネットワークって？
つくば・市民ネットワークでは市民と議員がともに活動しています。議員を「議会で発言する
代弁者」と位置付け、”代理人”と呼び、３つのルールのもとに会員から選出しています。

議員は原則２期８年・最長３期で交代
市民ネットの議員（代理人）は原則２期８年・最長３期で交代し、職業化・特権化しません。
市政への参加の層を広げます。任期を終えた代理人は地域の活動にその経験を生かします。

議員報酬は市民の活動費
活動はカンパで支えられています。議員も議員報酬の約半分を法に則って寄付し、調査・研究・
学習など市民の活動費に使います。お金の流れは公開し、政治資金の透明化を図っています。

選挙はカンパとボライティアで
選挙は政治参加の入り口です。みんなでお金（カンパ）と知恵や労力（ボランティア）を出しあっ
て選挙を行います。

3

2

1
3つのルールつくば・市民ネットワーク

2025年8月31日（日）
14：00～16：00

つくば・市民ネットワーク事務所
（つくば市二の宮2-1-3）

主催：生活困窮ささえあい茨城

日々の生活で、お困りの方はいま
せんか？
就労相談や生活保護などの公的
支援は届いていますか？ 相談会
では、相談される方にマッチした
解決策を一緒に探していきます。

生活相談会
無料

9月28日（日）

地球で最も安全な場所を探して

参加費：無料　子連れOK！　映画終了後おしゃべり会もあります♪

上映会

13：30～  受付
14：00～16：00  上映

つくば国際会議場エポカル　大会議室101

お申し込みは、こちらのフォームまたは
TEL:029-859-0264（市民ネット）まで。
お申し込みがなくてもご参加いただけますが、
できれば事前にお申し込みをお願いします。

原発を動かすと必ず出る高レベル核廃棄物。世界中で数十万トンあると言われています。
世界各国の最終処分はどうなっているのでしょうか？ 映画を観て、一緒に考えましょう！


